
每个人都是曹七巧

Q：似乎说到你，大家跳不开的就是《金锁记》里的曹七巧，你

对曹七巧怎么理解？

A：我眼里的曹七巧，就跟剧中的台词一样，从一个非常艳

丽，很有生命力、很原始、有欲望的女人，到最后所有的东西都在变

化，借由身体变成了冻干了、死如空壳的女人。我知道，我要把盛开

的花朵到最后凋谢的毒药，整个过程诠释下来。这个跨度很大，我

太喜欢这样的挑战。其实，刚开始我不觉得自己有能力演好曹七

巧，但是有的时候别人看你看得可能更懂、更真。她说你一定是曹

七巧，你就演曹七巧，于是就跟七巧有了这个缘分。

Q：舞台上的曹七巧，经历了如此之大的跨度和转变，你怎样去

把握这朵鲜花从娇艳的绽放，再到枯萎凋零？

A：这个很难说，我自己演戏都很投入，所以每场戏都不一

样。当然大的方向不会改变，但是你说我怎么样，我也不知道我

为什么会；就好像什么东西上了身，所以我很难解释，演员有的时

候演戏没有一定，因为它很感性的。《金锁记》演到现在巡演好

多年，现在灯一打，我就好像跟七巧连在了一块儿。2007年演出

时，我还有演的成分，但是现在这个阶段好像我就是曹七巧。所以

有很多小细节不知不觉地发生在舞台上，这种复杂的情绪很难

讲；就好像谈恋爱一样，有一种微妙的情愫在发生。

Q：你觉得七巧身上有没有投射自己的影子？

A：有，我觉得每个人都是曹七巧，我觉得改编很伟大。只不过

我们的程度没有曹七巧年代那么夸张。其实，我们每个人都有对

爱情的欲望，只不过曹七巧特别旺盛，因为她是一个很原始的女

人。其实，我们每个人都是她，只不过我们不承认人性的那些阴暗

面。所以第一幕爱情的追求，我肯定会把自己的部分加上去。我坚

信，演员一定要让角色先感动自己，才能感动观众。
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生活周刊×焦媛

焦媛
有机会燃烧是多么幸福的事

【文/冷梅   图/受访者提供、资料】

焦媛是中国香港当之无愧的“舞台剧女王”。内地观

众对她的印象大多来自《金锁记》《阮玲玉》《南海十三

郎》，早一点的资深观众会记得《蝴蝶是自由的》以及《印

象苏丝黄》。近几年，她几乎每年来上海演出，这个生在北

京，长在香港的女性结合了南北方姑娘的优点：身材小巧，面

容精致，在舞台上储藏着爆炸式的能量，让人永远逃不开她

的舞台张力。这种张力，仿佛一个巨大的黑洞，将你牢牢吸

附在此，甚至瞬间的游离也没有。

人们对她最深刻的印象，莫过于《金锁记》里的曹七

巧，人们褒奖她演活了曹七巧。这么多年的舞台锤炼，似乎

就在等待命中注定的曹七巧。焦媛的曹七巧，扭曲疯狂，张

扬压抑。而在《南海十三郎》里，她出演的梅仙，曼妙灵动，重

情重义。挑担《阮玲玉》，怕是也只有焦媛敢于去做这样的

尝试。她塑造的阮玲玉，悲哀凄美，惹人心怜。阮玲玉的一颦

一笑，带着上海特有的暧昧，既妩媚，也端庄；可清高，也苍

凉。

焦媛 生于北京，父亲唱京剧，母亲是舞蹈演员。4岁

时，举家迁往香港。焦媛深受父母影响，从小就热爱表演。从

香港演艺学院毕业后，进入香港春天剧团，焦媛凭借百老

汇名剧《蝴蝶是自由的》获得香港舞台剧奖最佳女主角提

名。之后，一路演了阮玲玉、杜丽娘、杜十娘、曹七巧、邓丽君

等经典女性角色。

2003年，还不到30岁的她创立了自己的剧团——焦媛

实验剧团，致力于从不同角度探索女性剧场，她希望，有华人

的地方，都知道焦媛实验剧团。

就在这个月，2017上海•静安现代戏剧谷拉开帷幕，焦

媛带着作品《晚安，妈妈》再次和上海观众见面。在静安现代

戏剧谷的大师讲坛上，她把自己对舞台的热情，对表演的理

解和盘托出。焦媛总说自己“嫁给了舞台”，而“每一次上台

都像是一场战争，不努力就会死”。她，作为一个演员，将舞

台视为生命的全部释放，也许这一辈子足矣。

助力空手道运动发展
西铁城赞助全国空手道争霸赛

2017年4月30日—5月1日，2017年“西

铁城杯”全国全接触空手道俱乐部争霸赛

在上海拉开序幕。在为期两天的赛程里，来

自国内外的近千名空手道选手，用精湛卓绝

的武技、顽强拼搏的精神为广大观众奉上了

一场高潮不断的武道盛宴。本次比赛由国

家体育总局跆拳道运动管理中心、中国空手

道协会、上海市体育局主办。而西铁城作为

官方合作伙伴，全力支持并见证了中外空手

道高手的巅峰对决，记录了选手们王者争霸

的每一个精彩瞬间。

空 手 道 是 一 项 世 界 流 行 的 经 典 运

动，在强 身 健体、修炼 武技的同时，更 加

重视锤炼人的顽强意志，激发人们坚韧不

拔、不断 超 越自我的拼 搏 精神。“空手道

运动的千锤百炼、坚韧不拔的精神，恰恰

与西铁城‘Better Star ts Now’的品牌

理念相契合。“西铁城（中国）钟表有限公

司董事长兼总经理住川先生说。此次西铁

城赞助2017年全国全接触空手道俱乐部

争霸赛，希望能借此进一步激励国内更多

的空手道爱好者，Better Starts Now，在

运动和人生上不断超越，在成就更好的自

己的同时，推动全国空手道运动更为快速

的发展。

随着被越来越多的年轻人所喜爱，空

手道将在2020年东京奥运会上成为正式比

赛项目。此次“西铁城杯”全国全接触空手

道俱乐部争霸赛，也更加关注年轻人群，设

置了学龄前、少年、青年和壮年等50多个不

同的参赛级别。年轻群体是一个时代的主

要创造力量，西铁城始终以永不止步的创

新精神和不断向未来挑战的品牌理念，才

能近百年来引领腕表技术，被年轻人所认

可和喜爱，始终位于国际腕表行业的领先

者之列。

西铁城是全球极少数能够从单一元

件制造到整装，囊括腕表制造全部流程的

专业钟表集团，能够从机芯制造、新材质应

用、到“西铁城设计哲学”、“更符合公民

当下需求的产品理念”等每个腕表体验环

节，均先于行业，接连创造出数十项“世界

首创”和“世界第一”。在近一个世纪的时间

里，西铁城始终坚持践行“让更多人佩戴上

更好的腕表”的使命，始终坚持创新，在技

术上千锤百炼、在产品上精雕细琢、在服务

上精益求精，不断设计和生产出为全世界

公民所亲近、所喜爱的产品。

在舞台上找到真爱

Q：你对曹七巧是否还有所保留？

A：每次演戏，我都特别投入一个角色，我总是希望自己能用生命演戏。我不会因为

我今天演两场，我就用七成力气。我会用到最后一分力，要演好。我需要在舞台上燃烧生

命，很早以前我就发现自己的生命就是在舞台上，能够有机会燃烧是多么幸福的事。

Q：你是什么时候意识到自己的生命就在舞台上的？

A：这是因为我自小就喜欢，我爸爸是唱京剧的，我妈妈是跳舞的，所以我自小在这个

氛围中成长。后来我进了演艺学院，其实念书时我并不觉得自己很喜欢舞台。有的时候，人

就是这样，经过比较你才知道自己爱什么。因为我毕业之后演了一个电影，两个电视剧，这

些跟话剧很不一样，后来我才发现原来最爱的还是舞台，我想那个时候我就找到了真爱。

舞台被放大成生命的全部

Q：这次给上海观众带来了《晚安，妈妈》，讲讲这部戏吧！

A：它是上世纪八九十年代的剧本，我一直记着这个剧本，但因为忙一直没有排演。这个

剧本里有很多我们现代都市人的影子，人们奔波忙碌，亲人之间缺乏沟通，我们只会看着手

机上网。却鲜少关心你自认为很爱的人，我们很少给她们留出陪伴的时间。所以这个戏说的

是一对母女，我演的女儿，米雪姐姐演妈妈，两个人住在同一屋檐下，但是完全不了解对方。在

一个极为平常的晚上，两人如常的对话。突然女儿冷静地道出要选择自杀。母亲千方百计去

挽留，她们的沟通比平时深入尖锐。人一定要到最后一刻有事情发生，才知道后悔，所以我

觉得自杀这个剧情是必要的，虽然很残忍，但这就是剧本最后应该要推进的剧情。 

Q：演这个角色，和曹七巧有不同吗？

A：跟七巧不一样，这个角色是需要时间恢复情绪的。七巧是外扬式的角色，她有很

多的情绪宣泄，在最后的独白中她把所有怨气都爆发出来了，也就是说她有一个宣泄的

通道。但是《晚安，妈妈》中的女儿不是，这个女儿最后还是想自杀，到最后她都在压抑自

己，没有一个渠道宣泄自己，所以演这个角色，我需要时间慢慢消化自己的情感，找准情绪

的出口。这个角色是压抑的，需要收着演，而不是外扬。

Q：你演了这么多沉重的戏，你自己怎么走出来，有时候是否也会投射到自己的生活中？

A：说实话，我不愿意走出来。因为我觉得我的生命没有其他部分，所以我很享受投入

每一个角色，生活里面也在投入。有很多演员演戏只能是她的工作。但是对于焦媛来说，这

就是我的一生，是我需要用整个生命去干的事情。所以我觉得每次投入一个角色去演，我

就是角色中的那个人，我能投入到她的心态里面，琢磨怎么把这个人演得更有生命力。比

如说，《晚安，妈妈》中的女儿，我整日琢磨她应该说些什么话，才能让她觉得，自己对生活

简直无所适从，没有办法让生活更好。而且我发现我所失去的东西，是我自己，不是其他的

人。所以我很投入这个角色，我不愿意抽离，直到戏演完了。

女性剧场长出的生命力

Q：你的焦媛实验剧团目前状况如何？

A：我毕业就参加了春天艺术团，合约四五年，觉得心不甘。因为在别人的剧团，人家要

你演什么，你就得演什么角色，有了自己的剧团之后，我可以当家作主，自己乐意演什么就

演什么，这个比较主动，演员不再需要那么被动。2005年焦媛实验剧团成立，一直演到现

在。剧团所有的戏都是我很喜爱的，我不喜爱就不会演。这些年剧团能够坚持下来实属不

易。预算、宣传、经费，这些数字对我来说，都不在行。但是我自己是这样想的，这也是我爸教

我的，坚持到最后，就一定能成功。反正不亏可以继续营业维持，我就一直干下去，除非亏得

连自己的生活都无法保证，那肯定要干其他的工作。还有一点是根本，艺术性一定要好。艺术

性够好，始终会吸引观众，哪怕时间会长一点儿，最终也能迎来胜利的曙光。

Q：你演了那么多女性角色，这些角色的女性意识都特别强烈，这跟你的主观愿望有关？

A：女性剧场是观众给我的定义。当初实验剧团成立，我演的都是我自己喜欢的剧

本，但是好几年之后，观众认为我的剧团是女性剧场，因为看我的戏，大部分观众是女性观

众，而且她们很愿意看到我对艺术的呈现方式。我自己就是女性，我尊重我自己的生命。我

也希望在剧中和大家一起探讨女性关于生命的呈现，她们的迷茫和苦恼，她们的突围和蜕

变，我也希望她们能在我的戏中找到共鸣。

Q：你的戏中，似乎串联着一种强大的生命力？

A：说到生命力，我们每个人都可以干自己想干的事情，因为我们有条件、有知识，为什

么不可以闯出自己想走的路呢？我们有选择，不像曹七巧那个年代，我们现在所处的时代可

以。以前的剧团很少有女人当家，但是我焦媛就可以，我们有这个条件，我们只要努力，就可

以做自己喜欢的事情。

Q：会不会过于女权，有些霸道？

A：没有，我不霸道，我很乖的。我觉得这个跟女权不一样，女性剧场跟女权不一样。我

觉得这个世界应该有男的也要有女的，只不过我们女性也要敢于争取自己想要的东西。我并

不主张女性要把男人怎么样，这并不是说女人要多强势。

Q：你会在舞台上演到老吗？

A：会，因为有的时候就是生活经历越多戏越好看。舞台不是镜头下，舞台就是老的可以

演嫩的，但是小的不能演老的，因为你的生活经历放在那里。其实生活经历对演员来说非常

重要，所以我不会放弃，我会一直演到老。


